

Jaime Castillo Velasco

2 de sep .

Queridos Patricio y Eduardo:

Perdonenme que les escriba en este mismo papel . Hace ya varios días que debia haberlo hecho, pero lo más inmediato, lo más íntimo es lo que resulta más difícil. He recibido las cartas que me han enviado y se que es imposible expresar lo que siento hacia Uds , el partido y los amigos. Uno debe partir del supuesto de que alguna vez le toca ser expresion de algo. No es más que eso, pero signiifica mucho. He escuchado los alegatos. Magnificos. Felciten a Hector y tambien a Agustin figueroa. Eugenio no está aqui. Que a Venebra. El discurso en el cementerio (tan vivaz el recuerdo de Ricardo!), las cartas a la Corte, etc. son un conjunto de hechos que influiran sobre lo que suceda.

Trataré de explicarme sobre algunas cuestiones:

1.- creo que el error de los democratras consiste en que permiten que el despotismo se rehaga. Este avanza siempre hacia adelante, pero busca ser olvidado cuando lo hacen retroceder. Ese respiro vuelve todo a su punto de partida. Cuando el cardenal acepto no seguir la polemica sobre "ernán" con tealegre, comedio, creo, un error. era necesario haber elevado el valor de la justicia a exigencia fundamental. Y asi sucesivamente. Actualmente, el problema ha legado a un punto muy alto. Es difícil que quiera seguir subiendo. Por eso, quizas no sucedera nada el dia 11. Aparentemente, no se necesita. He aqui, si n embargo que la decisión uruguaya crea un nuevo peldaño para seguir subiendo en la agresividad. Contra eso, está el poder espiritual. Me parece que la iglesia tiene que recurrir a las armas morales. De otro modo, será ella misma aplastada. Se dirá lo que un ministro ecuatiano, cuando ahora último se hablo de excomunion por su particular abuso de la fuerza: no tengo interés en esos comentarios. La opinión de la iglesia pasa a ser un "comentario".

Mi conclusion es que se deben crear, en una escala muy amplia, hechos. Ellos arrancan su fuerza en que son morales, no en que son físicos o inmediatos.

En el caso particular, me parece que la linea internacional es tambien muy importante. He estudiado el punto. creo que hay que exigir la aplicacion del Pacto de los derechos civiles y Politicos. Ya está comprometido el honor de Chile. el Gobierno debio renunciar a eso, pero no lo hizo. La promulgación es un deber del Gobierno y no un requisito para los interesados. Por eso, es un hecho que el Gobierno debe promulgar, so pena de faltar a sus deberes internacionales, ese texto legal. Se abre una perspectiva contra todas las expulsiones en america latina.

Tales ideas pueden ser apoyadas por las institucione religiosas y culturales en nombre del sufrimiento humano. Hay pues un instrumento contra las tiranias que cambia el tono de los actos de protesta.

Piendo plantear el problema al Gobierno mismo y enseguida a las Naciones Unidas. Ello ira reforzado por el asunto de la garantia dada por la ea. Hoy hablareé con Andrés Guilar sobre la materia.

2.- Quizas me pregunten la razon por la cual insisto sobre algo que es una utopia. Otros dirán que puede ser inconveniente porque se reconoce cierta validez a un Gobierno dictatorial.

Yo creo en el metodo antes usado. Si no hubiesemos sido "hombres de derecho a pesar de que no habia derecho, no habriamos tenido la dosis de auctoridad que tuvimos. La tesis de decir alla lo que se dice aca es, para mi, una norma etica y, a la vez, una estrategia.

Mi deber no es ser fugura politica en el exterior, sino cumplir mi papel de ciudadano en el suelo propio.

Debido a esto, a esta primacia, puedo enseguida ser lo primero. Por eso, perseveraré, si Uds están de acuerdo, en solicitar todos los mecanismos que me aproximen a obtener el retrono, no como una limosna, sino como un derecho. Quizas también, pero eso es solo un resultado, como un hecho politico.

Pienso, además, que todo grupo humano tiene sus flaqueas. Nunca está inmarcesible. Hay una solidez fragil. La perseverancia siempre da una flor, decia "mado Nervo. Cuando algunos, desde dentro, digan: "en verdad, nos hemos excedido. Ellos tienen razon en esto o en en esto otro", en ese momento, el curso aelrado de la verdad se impondrá. Pero, no se puede golpear solo desde fuera. Hay necesidad de que ello sea simulaten eo. En caso contrario, se forma una oposición en el exilio, pero no una maduración interna que determine una acción global y mayoritaria.

3.- Esto me lleva a mi actitud aqui. Creo que es necesario no reducirse a la simple calidad de un opositor localizado en lo nuestro. La noción de derechos humanos es universal y debe ser vivida como tal. A nosotros se nos mira, auenque sea potencialmente, como defensores de eso. Debemos seguir siendolo. Ahora, estamos en condiciones de serlo de manwra más amplia. Este valor universal, con actitud apropiada, vale para lo interno, para lo local. Se trandorma en un arma poderosa. Por eso, estoy proponiendo aqui una actividad organizada que me permita llevar adelante esa tarea. Significa escribir, actuar, deslindar posiciones, tomar iniciativas frente a tofa clase de "obieros. Es exactamente la vieja idea de la reunión de los hu anismos, llevada adelante con mesura, pero con pertinacia. Quizas, en nuestro caso, deba partir modestamente con un tedtiminio personal lo más serio posible.

4.- Dentro de ese cuadro, ser el "interlocutor" que antes no existia pasa a ser algo con repercusión. Es posible propugnar una estragegia de democratistas, con capacidad para tratar con otros, pero sin comprometerse en una fasa amplitud.

9 de septiembre

No fui a Nueva York, y no conozco aun la versión de lo ocurrido. Enreugue a Esteban algunos dias de conformidad a lo que hemos conversado alla. Al mismo tiempo, he hablado alguna vez con la gente de acá, para ratificar la posición. dicen entenderla y piden solamente que existan acciones concretas donde se produzca la convergencia. He señalado que actuare en el cuadro de mis organizaciones. En parte por eso tampoco fui a Ginebra. Pero, envíe todos los documentos. Euf. volvió de alla con buenas informaciones. Se aclaró durante cuatro horas y produjo mucha emoción.

Pienso reunir esta semana a los doce de aqui. Mas adelante, debo ir a un seminario en Venecia y aprovechar para visitar a la gente dispersa. Llevere un planteamiento lo más amplio, pero en ese sentido. Tomar la noción de derechos humanos como arma para definir posiciones internas y externas, estrategias y tacticas, creo que es una buena norma. Veo en el diario que almeyda hara una proposición de trabajo conjunto. Supongo que puede ser una oportunidad para pensar bien el problema y poder asumir una posición internacional. Pero, mi punto de vista es que lo último que debemos aceptar es introducirnos dentro del campo en que ellos se mueven.

Aqui en Caracas, la gente está en vacaciones y ademas en campañas y giras. No es facil hablar. Pero, espero que ello sea pronto. Por lo demás, estoy preparando el documento a que me referi en un principio. He sido admitido como colaborador de el Universal y diré majaderias sobre el tema del humanismo.

Tengo en este momento el problema de los actos de conmemoración del 11. Iré a un acto religioso, pero no a otro más politico. Asimismo, trataré que el 18, los doce podamos hacer algo nuestro, a fin de no producir la división entre los que van a la embajada y los que se reunen con los allendistas. Unirlos en una orientación comun parece ser necesario por una que otra señal de aquellos desacuerdos que he comprobado.

5.- La atención aqui es maravillosa. Espero cambiar de casa: hotel por departamento. No tengo problemas materiales y espero quedar pronto definido en esa materia. No se, en verdad, como se van a arreglar tantas deudas y cosas pendientes, sea en Caracas y o en Argentina. Pienso causar molestias, pero, en todo caso, me gustaria que hablanran con Gerardo, mi cuñado, porque algunos ingresos voy a tener en Santiago y debo concurrir a mis gastos. Andrés sabe de esto y me gustaria que la proxima visita (quedo de hacer otra), sea esclarecedora al respecto.

Saludos, gracias y recuerdos. Escribiré con nuevas noticias.